
 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 1 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 36                      31ª SESSÃO ORDINÁRIA                       REALIZADA EM 05/05/2021 

 

ATA DA TRIGÉSIMA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos cinco dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e dezenove minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária semipresencial. Cumprimento o meu fiel escudeiro, que está aqui ao 
meu lado, o Deputado Herculano Borges, nosso Segundo-Secretário. Bom dia, 
Deputado Eduardo Rocha, meu Vice-Presidente. Satisfação em vê-lo. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Bom dia, amigos. 

PRESIDENTE- Passe por aqui depois para a gente se ver. Deputado 
Herculano, solicito que Vossa Excelência faça a leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa. Saúdo também todos os Deputados presentes no início da Sessão, os 
Deputados Barbosinha, Professor Rinaldo, Capitão Contar, Zé Teixeira, Mara Caseiro, 
Evander Vendramini e Pedro Kemp, aniversariante do dia. Desejo-lhe um feliz 
aniversário. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Obrigado. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Ainda os Deputados Antonio Vaz, Eduardo 
Rocha, Marcio Fernandes, Londres Machado, Marçal Filho, Jamilson Name e Coronel 
David. Esses são os Deputados que eu visualizo no início da nossa Sessão. Desejo a 
todos uma boa Sessão. Cumprimento também quem nos acompanha pela TV e Rádio 
Assembleia e pela internet. Leitura da ata. "Ata da Trigésima Sessão Ordinária da Terceira 
Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de 
Mato Grosso do Sul. Aos quatro dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e vinte e três minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor 
Deputado Paulo Corrêa e Secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, 
Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de 
número legal, foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. PEQUENO EXPEDIENTE - Lidas 
e aprovadas as Atas Trinta e Três da Vigésima Nona Sessão Ordinária e Trinta e Quatro da 
Segunda Sessão Extraordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Ofícios nos 761, 762, 764, 767 a 772/2021, da Secretaria de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 3.754 e 3.789/2021, da Secretaria 
Municipal de Saúde de Campo Grande; Ofício nº 1.121/2021, da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande; Ofício nº 542/2021, da Secretaria Municipal de 
Esportes de Campo Grande. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a 
mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Coronel David, Mara Caseiro, Renato 
Câmara, Evander Vendramini, Neno Razuk, Herculano Borges, Jamilson Name, Lidio Lopes e 
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Zé Teixeira. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foi 
aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Emenda Constitucional nº 
2/2019, de autoria dos Deputados Zé Teixeira e Coronel David. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 
20/2021, de autoria do Deputado Felipe Orro; Projeto de Decreto Legislativo nº 22/2021, de 
autoria da Mesa Diretora. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal on-line, o 
Projeto de Lei nº 30/2021, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimentos de moções de 
pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, endereçadas aos familiares de Osmarina Ferreira 
de Almeida Zanre e Valdeci Zanre Ferreira; requerimento de moção de pesar, de autoria do 
Deputado Professor Rinaldo, endereçada aos familiares de Beatriz Gomes da Costa; 
requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos 
familiares de Almir Lopes; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini, endereçada aos familiares de Antônio Fernando Cavalcante; requerimento de 
moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, endereçada aos familiares de 
Raul Rodrigues; requerimentos de moções de congratulação, de autoria do Deputado Felipe 
Orro, endereçadas a cento e cinquenta e cinco personalidades, em homenagem ao Dia do 
Trabalhador; requerimentos de moções de congratulação, de autoria do Deputado Renato 
Câmara, endereçadas a trinta e uma personalidades, em comemoração à Semana Estadual 
da Segurança Pública; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Barbosinha, endereçada a João Henrique Spessato Garrigó pela Menção Honrosa no 14º 
Prêmio New Holland de Fotojornalismo, que premiou a foto de sua autoria, intitulada de " O 
Céu do Caipira"; indicações apresentadas pelos Deputados Lucas de Lima, Herculano Borges, 
Professor Rinaldo, Mara Caseiro, Barbosinha, Antonio Vaz, Renato Câmara, Cabo Almi, 
Gerson Claro, Jamilson Name, Zé Teixeira e Pedro Kemp. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - 
Usaram da palavra os Deputados Pedro Kemp, Evander Vendramini, Barbosinha, Professor 
Rinaldo, Lidio Lopes, Mara Caseiro e Paulo Corrêa. Nada mais havendo a tratar, o Senhor 
Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, 
depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, quatro 
de maio do ano de dois mil e vinte e um”. Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira, nosso 
Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do expediente. Bom dia, Deputado Zé 
Teixeira. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente. Bom dia, 
nobres colegas. Que tenhamos uma Sessão abençoada. Expediente da Sessão 
Ordinária do dia 5 de maio de 2021. Ofício n°s 773, 808 e 809/2021, da Secretaria de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo aos 
requerimentos dos Deputados Evander Vendramini e Capitão Contar (Prot. n°s 19.755, 
19.777, 19.776/2021). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço ao Deputado Zé Teixeira. Passemos à 
Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 
Requeiro à Mesa Diretora, observadas às disposições regimentais e ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado ofício deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópias ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, e ao Senhor Luis Eduardo Costa, 
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Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, solicitando a limpeza 
(remoção de mato, lixo e entulhos) e o melhoramento de toda a extensão das calçadas 
da Rua da Divisão, esquina com a Rua Rio Oranges, Jardim Parati, nesta Capital 
(Prot. nº 03735/2021). Seis indicações e trinta e seis moções de congratulação, de 
autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Diretor-Presidente da Energisa, Senhor Marcelo Vinhaes Monteiro, solicitando 
manutenção e reparo na linha de transmissão da rede de energia elétrica no Distrito 
Nova Casa Verde, no Município de Nova Andradina (Prot. nº 03632/2021). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Superintendente Regional do Incra, 
Senhor Augusto Pinedo Zottos, solicitando a perfuração de um poço artesiano com a 
implantação de uma caixa d'água e a substituição de parte da tubulação para a 
distribuição de água potável para o Assentamento São Pedro do Sul, localizado no 
Município de Terenos (Prot. nº 03706/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Superintendente Regional do Incra, Senhor Augusto 
Pinedo Zottos, solicitando a perfuração de um poço artesiano com a implantação de 
uma caixa d'água e a substituição de parte da tubulação para a distribuição de água 
potável para o Assentamento Ouro Branco, localizado no Município de Terenos (Prot. 
nº 03705/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando o 
patrolamento da estrada vicinal que liga o Município de Juti à Vila Três Irmãs, na MS-
289 (Prot. nº 03704/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais 
desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando a 
pavimentação da MS-180 no trecho que dá acesso à saída para a BR-163 e a entrada 
para o Município de Juti (Prot. nº 03703/2021). Indico à Mesa, nos termos regimentais, 
ouvido o douto Plenário,  que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador de Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, à 
Secretária de Estado de Administração e Desburocratização, Senhora Ana Carolina 
Araújo Nardes, e à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia 
Amendola da Motta, solicitando a continuidade do processo seletivo previsto no Edital 
nº 1/2021-SAD/SED/TST, que visa à contratação de Assistentes de Atividades 
Educacionais, na função de Técnico de Suporte em Tecnologia, para atender a Rede 
Estadual de Ensino (Prot. nº 03709/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando 
a aquisição de bicicletas elétricas para serem distribuídas aos Agentes Comunitários 
de Saúde e Agentes de Combate as Endemias do Estado de Mato Grosso do Sul 
(Prot. nº 03708/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI do 
Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que sejam enviadas moções de 
congratulação às seguintes pessoas, em comemoração à Semana Estadual da 
Segurança Pública, instituída pela Lei nº 4.933, de 10 de novembro de 2016: Marley 
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Migliaccio Dias da Silva (Prot. nº 03710/2021), Milton Rubens da Silva Diana (Prot. nº 
03711/2021), Nelson Vieira Tolotti (Prot. nº 03712/2021), Newton Castilho de Oliveira 
(Prot. nº 03713/2021), Olavo Henrique dos Santos (Prot. nº 03714/2021), Orides Piveta 
Júnior (Prot. nº 03715/2021), Otacílio Ferreira Filho (Prot. nº 03716/2021), Patrick 
Francisco Cabrera Gonçalves (Prot. nº 03717/2021), Paula Camila de Oliveira (Prot. nº 
03718/2021), Paula Silveira Martins (Prot. nº 03719/2021), Paulo César de Almeida 
Santos (Prot. nº 03720/2021), Paulo Santos Lima (Prot. nº 03721/2021), Paulo Sérgio 
da Silva (Prot. nº 03722/2021), Pedro Walter Aguero (Prot. nº 03723/2021), Rafael 
Leôncio de Oliveira (Prot. nº 03724/2021), Rangel Schweiger (Prot. nº 03725/2021), 
Reginaldo Belmiro Mendes (Prot. nº 03726/2021), Silvano Medeiros Neto (Prot. nº 
03741/2021), Thais Duarte Miranda (Prot. nº 03733/2021), Thiago Barbosa da Silva 
(Prot. nº 03749/2021), Valdeci da Silva (Prot. nº 03745/2021), Valdney Marques 
Dagostin (Prot. nº 03736/2021), Vítor Santana (Prot. nº 03744/2021), Waltemir Ferreira 
Ribeiro (Prot. nº 03743/2021), Maria Ercília de Medeiros Oliveira (Prot. nº 03746/2021), 
Wesley de Oliveira de Medeiros (Prot. nº 03747/2021), Wilbor Luiz da Silva (Prot. nº 
03748/2021), Marcelo Augusto Silva do Nascimento (Prot. nº 03734/2021), Marcela 
Canoff Buzzachera (Prot. nº 03750/2021), Rosimeire Ferreira Costa (Prot. nº 
03732/2021), Ricardo Rotunno (Prot. nº 03729/2021), Robson Aparecido da Cunha 
(Prot. nº 03730/2021), Roger Lopes (Prot. nº 03731/2021), Rogério da Rocha Ferreira 
(Prot. nº 03738/2021), Rogério Rodrigues da Silva(Prot. nº 03742/2021), Sérgio Paulo 
Marques (Prot. nº 03740/2021). Cinco indicações, de autoria da Deputada Mara 
Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 
160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, solicitando que seja 
realizada reforma na estrutura física do Destacamento da Polícia Militar do Distrito de 
Camisão, Município de Aquidauana (Prot. nº 03649/2021). Indico à Mesa, em 
consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, solicitando a implantação 
de duas bases comunitárias móveis para atender a Polícia Militar do Município de 
Naviraí. A presente indicação atende pedido formulado pelo Conselho Comunitário de 
Segurança do Município de Naviraí, por intermédio de seu Presidente, Senhor Odilo 
Balta (Prot. nº 03647/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende Pereira, 
solicitando a disponibilização e implantação de um gabinete odontológico para atender 
a Secretaria de Saúde do Município de Iguatemi (Prot. nº 03645/2021). Indico à Mesa, 
em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira, e ao Secretário de Estado 
de Infraestrutura, Senhor Eduardo Corrêa Riedel, solicitando a instalação de um posto 
da Polícia Civil nas proximidades da Ponte do Grego (MS-352), no Município de 
Terenos, levando em consideração a recente criação da Delegacia Especializada de 
Combate a Crimes Rurais e Abigeato (Deleagro) na estrutura organizacional da Polícia 
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Civil (Decreto nº 15.659/2021) (Prot. nº 03684/202). Indico à Mesa, em consonância 
com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Diretor-Presidente da Fundação de 
Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul, Senhor Marcelo Ferreira Miranda, solicitando 
a reforma do Ginásio de Esportes Municipal Centro Esportivo Augusto Corrêa da Costa 
Júnior, no Município de Paranaíba. A presente indicação atende ao pedido formulado 
pelo Secretário de Esporte, Juventude e Lazer do Município de Paranaíba, Senhor 
Eduardo Juventino Alves Borges, subscrevente do Ofício nº 002/2021 (Prot. nº 
03688/2021). Duas moções de pesar e uma indicação, de autoria do Deputado Marcio 
Fernandes. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares de João de Deus 
Lugo pelo seu falecimento ocorrido na quinta-feira, dia 30 de abril de 2021 (Prot. nº 
03644/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares de Paulo Roberto 
Zorzo pelo seu falecimento, ocorrido na quinta-feira, dia 28 de abril de 2021 (Prot. nº 
03643/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do 
Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Eduardo Riedel, Secretário 
Estadual de Infraestrutura, solicitando o reparo na via, sobre os trilhos de trem, na 
Rodovia MS-262, na entrada do Assentamento Estrela (Prot. nº 03689/2021). Uma 
indicação e dois projetos de lei, de autoria do Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente 
deste Poder Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, com cópia autônoma ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de 
Estado de Saúde, solicitando a inclusão de pais, tutores, cuidadores, técnicos de 
enfermagem e enfermeiros que cuidam das crianças com autismo, síndrome de down 
e necessidades especiais entre os grupos prioritários para a imunização no Plano 
Estadual de Vacinação contra a Covid-19 (Prot. nº 03646/2021). Projeto de lei. Dispõe 
sobre a prioridade de imunização aos genitores, tutores e cuidadores que auxiliam nos 
cuidados e bem-estar de pessoas com deficiência e necessidades especiais, no 
programa de vacinação contra a Covid-19, no âmbito do Estado de Mato Grosso do 
Sul (Prot. nº 03693/2021). Projeto de lei. Dispõe sobre a obrigatoriedade do 
fornecimento de vagas em bolsas de estudo integrais, nas escolas e estabelecimentos 
de ensino superior da rede privada, para estudantes com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), e dá outras providências, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul 
(Prot. nº 03737/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Herculano Borges. 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 
176, do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, para que seja 
executada Operação Tapa-Buraco em toda extensão da Rua Canandrina, no Bairro 
Coophafé, nesta Capital (Prot. nº 03695/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176, do Regimento Interno, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, 
Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia para o Secretário Municipal de Infraestrutura 
e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando encascalhamento e 
patrolamento na Rua Apetubas, próximo ao nº 955, ou por toda sua extensão, no 
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Bairro Tijuca, nesta Capital (Prot. n° 03696/2021). Duas indicações, de autoria do 
Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia à Senhora Maria Cecilia 
Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, e ao Senhor Eduardo Corrêa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, pleiteando as providências necessárias 
e urgentes para realização de reforma geral na Escola Estadual Doutor Fernando 
Corrêa da Costa, no Município de Amambai (Prot. nº 03690/2021). Indico à Mesa 
Diretora, conforme os termos regimentais, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia à 
Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, e ao 
Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, pleiteando as 
providências necessárias e urgentes para realização de reforma geral na Escola 
Estadual Coronel Felipe de Brum, no Município de Amambai, Mato Grosso do Sul 
(Prot. nº 03691/2021). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Marçal Filho. Dispõe 
sobre o resgate de animais domésticos suspeitos de abandono e maus tratos, no 
Estado de Mato Grosso do Sul, e dá outras providências (Prot. nº 03694/2021). Uma 
moção de pesar, duas indicações, um requerimento e uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Cabo Almi. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
que seja encaminhada moção de pesar aos familiares e amigos de Rosenaldo Braga 
Rosa, o "Braguinha" (Prot. nº 03699/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcelo Trad, com cópia autônoma ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, 
solicitando a realização de manutenção asfáltica e limpeza das calçadas da Rua 
Caliandra, no Bairro Vivendas do Bosque, nesta Capital (Prot. nº 03698/2021). 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcelo Trad, com cópia autônoma ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a realização de manutenção e 
limpeza na área do entorno da rotunda ferroviária, nesta Capital (Prot. nº 03697/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Antônio Carlos Videira, com cópia autônoma ao Delegado-Geral da Polícia 
Civil de Mato Grosso do Sul, Adriano Garcia Geraldo, solicitando as 
seguintes informações. Com exceção das delegacias com funcionamento vinte e 
quatro horas, existe previsão para interrupção de atendimento ao público em 
delegacias durante o horário de doze às quatorze horas (horário de almoço)? Quais 
delegacias funcionam em regime de horário diferenciado, ou seja, com interrupção de 
atendimento ao público para o almoço (capital e interior)? Caso exista previsão para 
interrupção de atendimento ao público no horário de doze às quatorze horas, requeiro 
que seja a mesma reavaliada, para que se efetive o atendimento à população, pois 
segurança pública é serviço público essencial, atividade pertinente aos órgãos estatais 
e à comunidade como um todo, que visa a proteger os indivíduos, prevenindo e 
controlando a criminalidade e a violência, efetivas ou potenciais, de modo a garantir o 
exercício pleno da cidadania (Prot. nº 03701/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, 
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Senhor Antônio Carlos Videira, com cópia autônoma ao Delegado Mikaill Alessandro 
Gouvea Faria, pela criação da Delegacia Especializada de Combate a Crimes Rurais e 
Abigeato (Deleagro), que tem como foco reprimir e investigar crimes como o abigeato( 
furto de animais domésticos no campo e nas fazendas), principalmente de gado, bem 
como crimes de subtrações de insumos, defensivos e maquinários agrícolas (Prot. nº 
03700/2021). Trinta moções de congratulação, de autoria do Deputado Felipe Orro. 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que sejam 
encaminhadas moções de congratulação, em homenagem ao Dia do Trabalhador, às 
seguintes pessoas: Diogo Rafael Paim Davalos (Prot. nº 03683/2021), José Roneys da 
Silva Gomes (Prot. nº 03682/2021), Marcelo Bathel Neves (Prot. nº 03680/2021), Ivo 
da Rocha Silva (Prot. nº 03681/2021), Antônio Inácio da Silva (Prot. nº 03679/2021), 
José Carlos Cruzarioli (Prot. nº 03678/2021), Jefferson Silva de Souza (Prot. nº 
03675/2021), Atanázio Severo Da Silva (Prot. nº 03677/2021), Gabriel Ribeiro (Prot. nº 
03674/2021), Michelen Aquino Correia (Prot. nº 03673/2021), Leonardo R. Vieira (Prot. 
nº 03672/2021), André Luis G. Spessoto (Prot. nº 03671/2021), Diego Lira Fonteles 
(Prot. nº 03668/2021), Jorge Danilo Benites (Prot. nº 03669/2021), Marcus Paulo A. 
Montoro (Prot. nº 03667/2021), Edson Maciel Azambuja (Prot. nº 03666/2021), Ricardo 
de Assis Estevam (Prot. nº 03664/2021), Odilson Vicente de Jesus (Prot. nº 
03665/2021), Osvaldo Mirlei Martinez (Prot. nº 03663/2021), Edyerson Novais Macedo 
(Prot. nº 03661/2021), João Vitor Damião da Silva Assunção (Prot. nº 03660/2021), 
Rodney Santos Louveira (Prot. nº 03658/2021), Beatriz Domingues Chimenes (Prot. nº 
03659/2021), Rodolffo Assis (Prot. nº 03656/2021), Maria das Dores Zocal Krug (Prot. 
nº 03657/2021), Brazilia Holosback Rodrigues Martins (Prot. nº 03654/2021), Gervazio 
Izaltino Cecatto (Prot. nº 03653/2021), Neusa Maria Cecatto (Prot. nº 03652/2021), 
Honório R. Hattge (Prot. nº 03651/2021), David Vincensi (Prot. nº 03650/2021).). 
Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o 
Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em Primeira discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei n° 012/2021. Autor: Deputado Antonio Vaz. “Assegura 
atendimento assistencial, psicológico e de saúde, a ser fornecido pelas instituições de 
ensino, aos estudantes de ensino superior vítimas de violência sexual, e dá outras 
providências”. A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, ao projeto e à emenda substitutiva integral, tendo 
como relator o Deputado Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei n° 012/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? Justificada sua 
ausência. Vamos aguardar ansiosamente o seu retorno. Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name?  

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 
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DEPUTADO MARÇAL FILHO - Eu quero parabenizar o Deputado 
Antonio Vaz pela iniciativa do projeto que, sem dúvida, é muito importante. Eu venho 
defendendo há muito tempo a questão da assistência psicológica em todas as áreas 
da vida; e os estudantes de ensino superior têm sido vítimas de violência sexual, e 
precisam desse suporte. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu também 
quero cumprimentar o autor do projeto. Neste período de pandemia e de pós-
pandemia, mais do que nunca é preciso que nós tenhamos políticas públicas voltadas 
para o atendimento psicológico. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Senhor Presidente. Bom dia, 
nobres colegas. Parabenizando o autor do projeto, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário, Deputado Herculano Borges. Está aparecendo em minha tela. 
Em tempo ainda, o Deputado Gerson Claro. Como vota, Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Bom dia, Senhor Presidente... 

PRESIDENTE - Infelizmente sua conexão caiu. Então o resultado é o 
mesmo anterior, se puder ser assim. Sinalizando, votou sim. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Ainda bem que ele fez o sinal da Libras, 
senão teríamos que fazer outra folha de votação. São dezenove votos favoráveis e 
nenhum contrário. Parabenizo o Deputado Antonio Vaz pela iniciativa do projeto. 
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PRESIDENTE - Quero parabenizar também o Deputado Antonio Vaz, que 
crava mais um projeto com ajuda dos dezenove votos. Eu não voto, mas considere 
votado pelo Presidente, meu amigo. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Obrigado.  

PRESIDENTE - Item 2. Em segunda discussão e votação 
nominal. Projeto de Lei n° 075/2021. Autor: Deputado João Henrique. O Deputado 
João Henrique pediu para retirar da pauta. Está retirado, a pedido do autor. Item 3. Em 
primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 090/2021. Autor: Deputado 
Antonio Vaz. “Institui o Dia Estadual do Obreiro Evangélico”. A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade tendo 
como relator o Deputado Professor Rinaldo. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados.  

Projeto de Lei nº 090/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Declaração de voto, Senhor Presidente. 
Este é um projeto muito importante. Eu costumo sempre discutir na segunda votação, 
mas esse é um projeto muito importante devido à pandemia que nós estamos vivendo, 
e os obreiros têm prestado um serviço muito relevante em favor das pessoas que 
estão desempregadas, levando cestas básicas aos que estão passando necessidades, 
nos bairros mais carentes. Então eu peço a colaboração de todos os pares. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim, parabenizando o autor. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Parabenizando o autor, 
Deputado Antonio Vaz, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Eu quero fazer uma observação 
no projeto do Deputado Antonio Vaz. O obreiro evangélico é voluntário, ele faz um 
trabalho voluntário para atender, para servir. O próprio Jesus Cristo disse: "Aquele que 
quer ser grande, seja o que sirva". E essas pessoas que trabalham como obreiras 
trabalham de forma voluntária, servindo as pessoas, ajudando, estendendo as mãos. E 
nada mais justo que recebam esta homenagem desta Casa. Voto sim, e parabenizo o 
Deputado Antonio Vaz.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? Como vota o 
Deputado Professor Rinaldo? 
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Item 4. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 097/2021. Autor: Deputado Herculano 
Borges. Ele pede para discutir o projeto. "Dispõe sobre a afixação de placas 
informativas nas unidades públicas e privadas de saúde, sobre a adoção de nascituro". 
Ele quis me explicar no início da Sessão, porque nós temos um projeto similar, mas 
como é o meu fiel escudeiro... Com a palavra, para discutir o projeto, o Deputado 
Herculano Borges. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Obrigado, Senhor Presidente. 
Íamos falar antes da Sessão, mas eu vou falar a todos em uma oportunidade só. Esse 
projeto nasceu do meu coração há alguns meses atrás, quando nós vimos nas mídias 
vários casos de crianças que são jogadas no lixo depois de recém-nascidas, são 
abandonadas, além de haver muitos casos de abortos acontecendo. Então eu me 
interessei muito por este assunto, para que a gente pudesse buscar alguma alternativa 
de salvar vidas; e me deparei com essa possibilidade de fazermos uma lei para 
afixarmos informações, porque eu acredito que informação é fundamental em todas as 
áreas. Nesses casos, muitas dessas mães acabam assassinando o bebê, porque o 
aborto é um assassinato; e quando a pessoa joga, alguns casos, literalmente na lata 
de lixo um recém-nascido, a pessoa está assassinando esse bebê. Então nós 
buscamos uma alternativa para dar informação a essa mãe que está desesperada, 
achando que não terá condições de criar o filho, para que ela encaminhe esse bebê 
para uma família que está na fila da adoção. A gente sabe que muitas famílias querem 
adotar, mas têm muita dificuldade de conseguir adotar uma criança. E do outro lado, 
há mães desesperadas que, às vezes, assassinam as crianças. Então nós fizemos 
este projeto de lei que dispõe sobre afixação de placas informativas nas unidades 
públicas e privadas de saúde sobre a adoção do nascituro, com os seguintes dizeres: 
"A entrega do filho para adoção, mesmo durante a gravidez, não é crime. Caso você 
queira fazê-la, ou conheça alguém nessa situação, procure a Vara da Infância e da 
Juventude. Além de legal, o procedimento é sigiloso". Eu não sei se todos os 
Deputados têm essa informação, mas eu fui estudar o assunto e recebi essa 
informação e quero compartilhar com os amigos e também com público em geral e, em 
especial, com as gestantes. Esse é um direito que a mãe tem, de encaminhar essa 
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criança para a adoção. A minha assessoria procurou em nosso sistema, colocou a 
palavra-chave nascituro ou recém-nascido, mas não visualizou nenhum projeto 
parecido. Mas depois, Deputado Paulo Corrêa, nós localizamos um projeto de Vossa 
Excelência, em que votei no ano passado e o parabenizei. Quando nós tivemos essa 
informação a respeito da Lei nº 5.601, de 25 de novembro de 2020, de autoria do 
Deputado Paulo Corrêa, nós vimos que o conteúdo é similar, é quase idêntico. Então, 
o que nós decidimos fazer? Propor uma emenda substitutiva, com o objetivo de 
complementar a lei de Vossa Excelência, Deputado Paulo Corrêa, dizendo que a 
entrega dos filhos para adoção, mesmo durante a gravidez, não é crime. Caso a 
pessoa queira fazê-la, ou conheça alguém na situação, deve procurar a Vara da 
Infância e da Juventude”. O artigo 2º diz que as placas informativas previstas no caput 
desse artigo devem conter endereço; e isso é uma implementação, Senhor Presidente. 
Elas devem conter endereço e telefone atualizado da Vara da Infância e da Juventude 
da Comarca ou do Fórum Regional. Isso é para que o projeto de Vossa Excelência 
fique mais completo, porque ali tem o número para contato. Isso porque, às vezes, a 
mãe procura o contato, mas antes de encontrá-lo ela decide fazer o aborto, por 
exemplo. Por isso precisamos entregar mais informações. É essa a sugestão que será 
colocada para avaliação nesta Casa, com a permissão de Vossa Excelência, para que 
a gente possa ampliar e, mais importante que isso, Deputado Paulo Corrêa, possa 
cobrar que as placas estejam nos devidos locais. Nos postos de saúde e nos hospitais 
eu ainda não vi. Poderíamos colocar a Comissão de Eficácia Legislativa e a nossa 
assessoria para ir aos hospitais e centros de saúde, mesmo que não sejam aprovadas 
as novas informações nessa placa; mas que seja cobrado o projeto, porque já é lei, e 
para que as mães tenham conhecimento de que podem levar essa criança para 
adoção de forma sigilosa e segura, protegendo a vida do recém-nascido e do 
nascituro. Era só isso que eu queria explicar para Vossa Excelência e para todos os 
Deputados desta Casa.  

PRESIDENTE - Para mim é motivo de orgulho, Deputado Herculano 
Borges, Vossa Excelência levar essa lei em consideração. O meu assessor, o Batata, 
é que deve ter descoberto que tinha já um projeto de lei aprovado. Quero dizer para 
Vossa Excelência que para mim é um motivo de orgulho; e vamos fazer diferente: eu 
vou solicitar a nossa assessoria que faça um levantamento, e já que Vossa Excelência 
detectou que não foram colocadas as placas, a gente manda imprimir. Eu e Vossa 
Excelência vamos entregá-las oficialmente ao Prefeito Marquinhos Trad, para que ele 
faça a afixação, porque essas placas têm informações muito importantes. E eu quero 
pedir aos Deputados que aprovem esse adendo que melhora muito a nossa lei. Vossa 
Excelência é coautor da lei desde o início. Então agora ficamos com a coautoria de 
todos os vinte e quatro Senhores Deputados, mas em especial o Deputado Herculano 
Borges, que estudou o assunto. E nós vamos ver quantas são as UPAs e postos de 
saúde. Vamos mandar a uma gráfica para imprimir em um papel de boa qualidade, 
para que a gente fixe em um local visível. Vamos precisar da ajuda do Prefeito 
Marquinhos Trad, que, com certeza, não vai se furtar a colocar essa informação, até 
porque ele já passou por esta Casa como deputado estadual, e tem respeito pela 
Assembleia Legislativa. Eu aproveito para comemorar de novo, pois ontem chegamos 
a 23,4% da população de Campo Grande vacinada, e quase onze mil pessoas 
vacinadas em um único dia. Está de parabéns a Prefeitura Municipal de Campo 
Grande, na figura do Prefeito Marquinhos Trad, que me ligou passando esses dados. A 
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vacinação terminou às vinte e duas horas, e vinte minutos depois o Prefeito 
Marquinhos Trad me passou essas informações. Eu vou me prestar a passar esta 
informação a toda a comunidade sul-mato-grossense, que Campo Grande tem dado 
exemplo de vacinação no Brasil. Nós somos os campeões em vacinação do Brasil. 
Parabéns ao ex-deputado Marquinhos Trad; é o costume, nosso prefeito Marquinhos 
Trad. Parabéns também ao Senhor José Mauro, Secretário Municipal de Saúde, ao 
Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Resende, e ao Governador Reinaldo 
Azambuja. Parabéns a todos; a vacinação tem sido um sucesso. Ainda em discussão o 
projeto. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Para finalizar, se Vossa 
Excelência me permite. Sinto-me honrado de trabalharmos juntos nesse projeto. Não 
tenho dúvidas de que o ex-deputado Marquinhos Trad, Prefeito de Campo Grande, vai 
ser parceiro, como cristão que é; porque tenho a convicção de que muitas vidas serão 
salvas, pois é uma obrigação nossa. O artigo 227 da Constituição diz que é dever da 
família, do Estado e da sociedade proteger a criança, o adolescente e o jovem e, em 
especial, o nascituro; portanto é uma responsabilidade de todos nós. Quando vereador 
eu criei uma lei que previa o Dia do Nascituro, e isso é voltado para a proteção da vida 
dos nossos bebês. E essa nova ação vem reforçar esse dia. Agradeço a Vossa 
Excelência, e vamos produzir esse conteúdo já com novas informações, caso nossos 
colegas achem importante a aprovação, e entregar nas secretarias de todos os 
municípios, Senhor Presidente, já que é uma lei estadual. Espero que também 
possamos divulgar isso junto com a associação dos prefeitos. Obrigado. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Agradeço, Deputado. Ainda em discussão 
o projeto. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos 
dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 097/2021, de autoria do Deputado Herculano Borges. 

 
Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

 
PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão. Antes de partir para 
o item 5, eu gostaria de parabenizar o líder do G9, o Deputado Marcio Fernandes 
e gostaria que isso constasse em ata. Parabenizo o Deputado Marcio Fernandes por 
um projeto inovador. Ele, que é veterinário, criou um projeto, há praticamente três 
anos, e tem feito emendas no sentido de possibilitar aos municípios um veículo que se 
chama castramóvel. As pessoas, principalmente nos municípios do interior, têm 
interesse em castrar o seu pet, mas não têm recursos financeiros, pois custa cerca de 
quinhentos reais para fazer esse trabalho, mas para a prefeitura custa pouco menos 
que cinco reais, desde que tenha essa unidade móvel. Então quero parabenizá-lo, 
Deputado Marcio Fernandes, na presença dos vinte e quatro Deputados dessa Casa, 
até porque é um projeto de grande alcance social. Eu gostaria que Vossa Excelência, 
como veterinário, explicasse na TV Assembleia para todo o público de Mato Grosso do 
Sul quantas doenças um cachorrinho pode carregar. Então, não é só botar o 
cachorrinho no mundo; tem que ter cuidado com ele, tem que amar. Não é só jogar, ter 
o filho e jogar no lixo. Nem é isso, a conversa é outra. Então a gente tem que ter 
responsabilidade. Então quero dizer que me orgulho de ver a participação desta Casa 
com essa legítima e inovadora preocupação de Vossa Excelência. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Obrigado. Só quero explicar 
alguns detalhes para os colegas que não têm o conhecimento técnico dessa questão 
que a gente vem desenvolvendo aqui no Estado. Como o senhor disse, há mais de 
três anos a gente destinou a primeira unidade móvel, o castramóvel, para o interior do 
Estado. E este ano nós vamos colocar vinte e duas unidades em funcionamento, em 
parceria com os consórcios existentes aqui no Mato Grosso do Sul, que são seis. Nós 
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mandamos uma unidade para cada um deles, e vamos chegar em sessenta e nove 
municípios de Mato Grosso do Sul. Isso representa 84% do Estado, que terá esse 
serviço gratuitamente para as pessoas de baixa renda. Esse é um problema de saúde 
pública que, talvez, muitos não tenham conhecimento; isso sem levar em consideração 
a questão sentimental, de ver um animal abandonado nas ruas. E a única maneira que 
existe de acabar com isso é oferecer a cirurgia gratuita de castração. A questão de 
saúde pública está relacionada ao fato de que, na rua, o animal não tem o devido 
controle sanitário, não recebe nenhum tipo de vacina. Além disso, 60% das doenças 
existentes são zoonoses, ou seja, passa do animal para o ser humano; e aí o ser 
humano vai procurar o hospital público ou posto de saúde para fazer o tratamento. 
Então só existe uma maneira de eliminar esse problema de saúde pública que ocorre 
em todos os municípios, não só de Mato Grosso do Sul, mas do Brasil inteiro: oferecer 
gratuitamente essa cirurgia. A maioria das pessoas não tem quinhentos reais para 
castrar o seu animal, e vai criando dentro de casa, e depois ele provavelmente vai para 
a rua. E para terminar, Senhor Presidente, quero dizer que esse é o maior programa 
no Brasil, e implantado aqui em Mato Grosso do Sul. Nós fizemos uma pesquisa geral 
e estamos chegando a 84% do Estado, com esse serviço de saúde pública oferecido 
às pessoas carentes do Estado. Todas as sextas-feiras eu estarei em uma cidade 
diferente, começando depois de amanhã por Anaurilândia, oferecendo gratuitamente 
essa cirurgia. Eu mesmo vou lá ajudar e auxiliar os médicos veterinários a fazerem 
esse serviço para a população. Muito obrigado, Senhor Presidente. Obrigado pelo 
apoio dos colegas que estão nos ouvindo. 

PRESIDENTE- A quem estiver assistindo à TV Assembleia e tiver um 
cachorrinho que queira castrar, depois eu ponho na tela o telefone. É só chamar e o 
Deputado Marcio Fernandes vai lá e faz. É o Deputado que faz. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Aqui em Campo Grande também 
já está funcionando o castramóvel que eu destinei no ano de 2019. Agora o prefeito 
colocou em circulação; está lá no Bairro Caiobá e vai ficar lá por três finais de semana, 
pois é um bairro vulnerável, onde os animais de rua têm muitas doenças; e depois 
esse castramóvel vai percorrer todos os bairros de Campo Grande.  

PRESIDENTE - Parabéns, Deputado Marcio Fernandes! 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Depois o Capitão Contar.  

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Quero parabenizar o Deputado Marcio 
Fernandes. A gente também está nessa luta, e eu entrei bem depois na Assembleia, 
neste ano. No próximo ano, Campo Grande deverá receber mais um castramóvel. Foi 
uma emenda que no ano passado destinei à Secretaria do Bem-Estar Animal (Subea). 
E eu acredito que vai chegar mais um castramóvel em Campo Grande, que é mais 
uma emenda minha, além de outros castramóveis para o interior do Estado. 
Recentemente eu estive em Maracaju, e quero parabenizar a Prefeita de Maracaju que 
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tem feito um trabalho maravilhoso. Lá existe um castramóvel que atende cerca de 
quinze a vinte animais por dia; e é isso que nós precisamos para acabar com o 
abandono e com os maus tratos de animais. Parabéns ao Deputado Marcio Fernandes 
e a todos os políticos que têm o olhar voltado para a causa animal. Hoje esses animais 
são o amor da vida de muitas pessoas, são os filhinhos, são os cães, os gatinhos; e eu 
acho que a gente tem que se atentar a todas as leis e a todos os direitos dos animais. 
Parabéns a todos os políticos que se envolvem na causa animal.  

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, eu queria 
parabenizar mais uma vez o Deputado Marcio Fernandes. Eu já conversei com ele por 
telefone sobre o assunto. Mas falando em castração, quem sabe um dia a gente 
consegue também fazer um castramóvel para castrar quimicamente os criminosos 
sexuais. Então fica aí a ideia. É lógico que não é a nossa competência, mas eu acho 
que futuramente nós podemos discutir esse assunto.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, a Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Quero parabenizar também o Deputado 
Marcio Fernandes pela excelente iniciativa. Inicialmente também acho que é saúde 
pública, mas também é um olhar pelos nossos animais que muitas vezes são 
abandonados, e que acabam trazendo doenças. Nós temos várias ONGs que são de 
proteção aos animais, e vemos o amor que essas pessoas têm a esses animaizinhos. 
E além disso, Senhor Presidente, eu também quero parabenizar o nosso colega 
Deputado Pedro Kemp que hoje está aniversariando. Que Deus abençoe a sua família 
com muita saúde e muita paz. Obrigada, Senhor Presidente. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputada Mara Caseiro. 
Um abraço. 

PRESIDENTE - Passando então ao item 5 da nossa Ordem do Dia. Em 
discussão e votação simbólica. Dois requerimentos, quatorze indicações, trinta e uma 
moções de congratulação. Em discussão.  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Eu quero solicitar ao Deputado 
Evander Vendramini que eu também possa assinar o requerimento que ele propôs, 
solicitando a manutenção da 3ª Vara Cível da Comarca de Corumbá. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Pela ordem, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Claro, Deputado. 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - É uma honra que o Deputado 
Capitão Contar assine junto a mim o requerimento sobre a manutenção da Vara Cível 
de Corumbá. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Eduardo Rocha. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Presidente, eu acho que todos os 
Deputados vão querer assinar o requerimento do nosso amigo Deputado Evander 
Vendramini. Vossa Excelência deve encabeçar esse requerimento e transformá-lo em 
requerimento da Assembleia Legislativa, assim todos assinamos e teremos força para 
que a 3ª Vara Cível seja mantida em Corumbá.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Na verdade, Deputado Eduardo Rocha, 
essa decisão atinge especialmente Dourados, Corumbá e Três Lagoas, que são as 
maiores cidades do Estado. Em verdade vários municípios que serão atingidos, 
Deputado Paulo Corrêa, mas especialmente essas cidades que têm varas 
especializadas em execução fiscal, ou sejam, a 7ª Vara, de Dourados, a 3ª Vara, de 
Corumbá a vara de Três Lagoas, que Vossa Excelência representa, Deputado 
Eduardo Rocha. Então entendo que é um sentimento coletivo. 

PRESIDENTE - Vamos fazer diferente então. Eu vou pedir ajuda, “data 
venia”, aos cabeças coroadas da Casa, para fazermos um requerimento para os três 
municípios, em nome dos vinte e quatro Senhores Deputados, e a gente aprova, não 
este aqui, mas para as três cidades que têm esse fechamento previsto. 
Encaminharemos e, com certeza o Presidente do Tribunal de Justiça, o 
Desembargador Contar, levará em conta uma solicitação da Assembleia como um 
todo.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Com permissão do Senhor Deputado 
Eduardo Rocha, pois eu sou mais velho do que Vossa Excelência. Senhor Presidente, 
em se tratando do mesmo assunto, eu estive em reunião com o Presidente do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso do Sul, juntamente com o Deputado Barbosinha. Está 
havendo um equívoco. Não está sendo fechada nenhuma vara. Da 7ª Vara de 
Dourados, da 3ª Vara de Corumbá e da Vara de Três Lagoas será tirada a atribuição 
das execuções fiscais, que serão centralizadas em Campo Grande. As varas vão 
permanecer intactas, atuando em outras áreas. Segundo me disse o Presidente do 
Tribunal de Justiça, Desembargador Contar, e o Corregedor, Doutor Tadeu, não 
haverá fechamento de varas. Apenas estão tirando das varas as atribuições para 
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execução fiscal. Eu até entendia que Dourados, por ser uma cidade-polo que abrange 
trinta e seis municípios, deveria fazer as cobranças dos municípios circunvizinhos com 
Dourados; mas não é assim. A atribuição de execução fiscal da 7ª Vara de Dourados é 
só para execução das ações de Dourados, sendo que nos outros municípios outras 
varas que não têm essa atribuição perdem muito tempo fazendo execuções fiscais, 
quando poderiam atuar em outra área. Então, me disse o Desembargador Presidente 
do Tribunal de Justiça, que está sendo prevista uma centralização, até porque hoje os 
processos tramitam on-line; foi esse o esclarecimento que eu tive, e achei agora o 
momento oportuno para dar essa explicação. Mas concordo com Vossa Excelência, 
que seja uma indicação da Assembleia Legislativa, dos vinte e quatro Deputados em 
favor de Corumbá, Três Lagos e de Dourados. Muito obrigado. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Ouvindo a explicação do Deputado Zé Teixeira, entendo 
que é uma acomodação, do ponto de vista da execução fiscal, que poderá ser 
centralizada. Então nós estamos nos metendo no Poder Judiciário. Dessa forma, eu 
peço licença para continuar do jeito que está o requerimento. Tem um negócio que se 
chama não interferir na gestão... 

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - ...Se isso é uma questão de gestão, como explicou o 
Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Pela ordem, Presidente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Só um minutinho. Vou terminar e vou ceder a palavra, 
pela ordem, aos Deputados Barbosinha e Evander Vendramini. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Renato Câmara. 

PRESIDENTE - Eu entendo que, tecnicamente, só a atribuição da 
execução fiscal volta a Campo Grande, e que isso é feito on-line. Também entendo 
que isso é uma acomodação do ponto de vista gerencial, então não temos como nos 
meter nisso; mas o Plenário é soberano. Com a palavra, pela ordem, primeiro o 
Deputado Barbosinha, depois o Deputado Evander Vendramini. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Deputado Renato Câmara, 
Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Renato Câmara. Já está em discussão. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, efetivamente o 
Deputado Zé Teixeira tem razão, é retirada de atribuição. Mas na essência, quando 
se retira a atribuição, acaba com a atribuição da vara. Evidente que essa 7º Vara de 
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Dourados continuará existindo, só que os doze mil e trezentos processos que lá 
tramitam virão para Campo Grande; e isso prejudica a atuação dos advogados, 
prejudica a atuação do jurisdicionado. A jurisdição não se presta apenas por questão 
meramente econômico-financeira, é preciso que o Tribunal de Justiça encontre o 
equilíbrio necessário, mantendo as atribuições dessa vara. Acredito que a Vara de 
Dourados não atende ao interesse da classe dos advogados, da OAB e dos 
jurisdicionados, pois são mais de doze mil processos. O processo é eletrônico, e isso 
levado a rigor extinguirá todas as comarcas do interior, e daremos tudo para a Capital. 
Evidentemente que a prestação jurisdicional fica prejudicada, e prejudica a laboriosa 
classe dos advogados e, sobretudo o jurisdicionado, que precisa da presença do juiz, 
pois se a pessoa quer despachar com o juiz, terá de vir à Capital do Estado. Eu não 
penso que isso seja correto e, nesse aspecto eu me posiciono, respeitando a opinião 
de outros Parlamentares, contrariamente, tal qual eu coloquei lá no Tribunal de Justiça 
perante o Presidente Contar e o Corregedor Desembargador Luiz Tadeu. Muito 
obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Evander Vendramini. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, eu faço 
minhas as palavras do Deputado Barbosinha. Quando você retira a Vara de 
Execuções Fiscais e a leva para a Capital, o que acontece? Os processos vão para a 
Capital. E apesar de serem eletrônicos, o que acontece? Quando houver necessidade 
de uma audiência presencial, as partes terão que se deslocar. Corumbá fica a 
quatrocentos e trinta quilômetros da Capital. Então nós precisamos, sim, que ela seja 
mantida na sua integridade, como está hoje, em Corumbá. Eu agradeço o apoio de 
todos os Deputados. Essa é uma questão que mexeu muito com a população de 
Corumbá, Ladário, Dourados e Três Lagoas, pois todos os Deputados estão imbuídos, 
como assim demonstrou o Deputado Capitão Contar e todos os Senhores Deputados 
que defendem essa causa. Então é importante, Senhor Presidente, que se faça, além 
desse meu requerimento, um outro requerimento em nome de todos os Deputados 
Estaduais, representando a população de Mato Grosso do Sul, para levar e tentar 
demover o Tribunal de Justiça de retirar essas Varas de Corumbá, de Dourados e de 
Três Lagoas. Eu acho que é preciso ouvir a OAB, ouvir os advogados e o 
jurisdicionado, porque o maior interessando é quem precisa da Justiça. Agora, se você 
tem a vara, por que tirar? Se você tira um pedaço dela, se você tira a atribuição dela e 
transfere, você está acabando com a vara. Então nós precisamos, principalmente aqui 
em Corumbá, da manutenção da 3ª Vara Cível, e que melhore. Nós não precisamos 
diminuir aquilo que já temos, mas ampliar o serviço de atendimento à população. Isso 
vai atender não somente a população de Corumbá e de Ladário, mas também, como 
os demais colegas disseram, as Cidades de Dourados e de Três Lagoas, além de 
outros tantos municípios que dependem desse empenho. É isso, Senhor Presidente. 
Faça o requerimento em nome dos vinte e quatro Deputados Estaduais para que a 
gente possa sensibilizar o Presidente Contar, para que nos ajude nessa questão da 
manutenção. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Renato Câmara. 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, eu concordo com 
o Deputado Barbosinha e com o Deputado Evander Vendramini. Nós estivemos 
discutindo este tema junto ao Presidente Contar, à Câmara de Vereadores de 
Dourados e ao Prefeito Alan Guedes por mais de duas horas, e pontuando cada 
sugestão. E dentre as preocupações do Prefeito Alan Guedes, um problema que é 
crucial é que hoje a 7º Vara tem resolutividade, pois é muito ágil nos processos. E se 
ela for transferida para Campo Grande, esses doze mil processos de Dourados vão se 
misturar com os mais de cem mil processos de Campo Grande, fora os processos do 
interior do Estado, de Corumbá, de Três Lagoas, enfim, porque vai centralizar tudo. 
Então vão criar uma grande fila para analisar esses projetos, além de tudo que o 
Deputado Barbosinha colocou, ou seja, a dificuldade de locomoção, do trato e da 
participação do advogado. Além disso, existe a questão dessa grande fila, misturando 
todos os processos do Estado inteiro, e nisso pode-se perder os processos de 
Dourados e também do interior, tendo uma demora ainda maior. Por isso pedimos ao 
presidente, que foi sensível no sentido de analisar todos esses pontos e de buscar 
uma solução, adiando a votação que estava marcada para a próxima semana; ela será 
adiada para o mês de junho. Diante disso o presidente também vai estudar ponto a 
ponto para ver os prós e os contras e qual o melhor caminho. Era isso, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Para discutir, com a palavra, o Deputado Eduardo 
Rocha. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Senhor Presidente, concordo com o 
Deputado Evander Vendramini, Três Lagoas também não pode perder a sua vara. 
Então eu gostaria que o senhor mantivesse o requerimento assinado por todos os 
Deputados; e mais ainda, que o senhor pedisse uma audiência com o Presidente do 
Tribunal de Justiça, e que nós formássemos uma comissão aqui da Casa para discutir, 
porque depois de votado, aprovado e extinto, então acabou; e não adianta chorar. 
Então nós temos que cada qual cuidar de seu barranco; nossas cidades não podem 
perder mais nada, pois já está difícil. Como foi argumentado por todos os Deputados, 
imagine centralizar tudo em Campo Grande; aí vai piorar para nós, do interior, 
principalmente em Três Lagoas, e vai piorar também para a Capital, porque haverá 
acúmulo de processos em um único lugar. Então, Senhor Presidente, eu gostaria que 
Vossa Excelência mantivesse o requerimento assinado por todos os Deputados; e 
mais, que pedisse uma audiência em nome da Casa com o Presidente do Tribunal de 
Justiça, para que a gente discuta essa situação. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Vou fazer diferente. Encerrada a 
discussão. O requerimento do Deputado Evander Vendramini vai ser transformado em 
requerimento em nome da Casa para ser enviado ao Presidente do Tribunal de 
Justiça, e vai incluir Corumbá, Três Lagoas e Dourados. Em discussão. Encerrada 
discussão. Em votação. Os Deputados que o aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovado. Vai ao Expediente. Um requerimento, quatorze indicações e 
trinta e uma moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Os Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. 
Aprovados. Vão ao Expediente. Eu solicito que os Deputados Barbosinha, Evander 
Vendramini e Eduardo Rocha levem em conta a forma como esse requerimento deverá 
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ser redigido, ou seja, em nome de nossa Casa. Item 6. Moções de pesar. Moção de 
pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, em razão do falecimento do Senhor 
Valentim Mondardo. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini, em razão 
do falecimento do Senhor Hugo Sabatel Filho. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. 
Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini, em razão do falecimento da Senhora Simone Galera Bressa. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Neno Razuk, em razão do falecimento do Senhor Edson Moraes 
de Souza. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor 
Antônio Passos. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, em razão do 
falecimento da Senhora Maria Carvalhaes Albertini. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar,  de autoria do Deputado 
Professor Rinaldo, em razão do falecimento do Senhor Gilmar Dias Barbosa. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Antes de encerrar 
nosso expediente, eu gostaria de solicitar que aprovemos aqui com os presentes uma 
moção de congratulação ao Doutor Paulo Passos, que foi eleito na sexta-feira passada 
como membro do Conselho Nacional do Ministério Público, enchendo de orgulho 
nosso Estado. Ele foi Procurador-Geral de Justiça de Mato Grosso do Sul, e agora 
galga esse posto com o apoio do Procurador-Geral de Justiça atual, o Senhor 
Alexandre Magno Lacerda, que tem feito um trabalho brilhante no Ministério Público. 
Enche-nos de orgulho o Doutor Paulo Passos ter galgado esse importante papel no 
Brasil, no Conselho Nacional do Ministério Público. Havendo aprovação, vou pedir 
para o Doutor Volpe fazer com que essa moção seja entregue amanhã, para que nós a 
encaminhemos ao Doutor Paulo Passos. Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Inscritos os Deputados Professor Rinaldo, Barbosinha e 
Renato Câmara. Mais algum inscrito? Deputado Pedro Kemp. Passo a palavra ao 
Deputado Professor Rinaldo. Vossa Excelência disporá de dez minutos, nobre 
Deputado. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente talvez eu não 
use nem a metade. Eu quero apenas encaminhar uma moção de pesar aos familiares 
do Senhor Ivan Arruda Andrade, que foi um professor muito querido em Nioaque, que 
faleceu ontem, de forma inesperada. Eu gostaria, Senhor Presidente, que a moção 
fosse redigida da seguinte forma: O Parlamento Sul-Mato-Grossense lamenta, com 
profundo pesar, o falecimento do Senhor Ivan Arruda Andrade, no mesmo ato em que 
se solidariza com seus familiares e amigos. A Assembleia Legislativa, pesarosa, mas 
resignada com a vontade de Deus, almeja que a compaixão divina esteja nos corações 
dos familiares de todos amigos que compartilharam da convivência fraterna deste 
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irmão e grande profissional da educação que partiu do nosso convívio, deixando um 
acervo rico de exemplos dignificantes. Portanto, Senhor Presidente, eu gostaria 
apenas de encaminhar esta moção de pesar. Eu sei que nunca tivemos, em outro 
período da história deste Parlamento, tantos encaminhamentos de moções de pesar, 
Senhor Presidente. E fica aqui a nossa resignação e a nossa oração, para que Deus 
venha confortar milhares de pessoas que estão enlutadas neste momento. Apenas 
isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Barbosinha. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente Deputado Paulo 
Corrêa, Senhores Parlamentares, e quem acompanha a nossa Sessão. Eu inicio 
rogando aqui a Deus pela saúde do nosso amigo, irmão e colega Deputado Cabo Almi. 
É um momento difícil. Hoje o Brasil está mais triste, pois perdemos uma referência do 
humor brasileiro; e o bom humor faz bem em tempos de dificuldade. Ontem o ator 
Paulo Gustavo foi mais uma vítima da Covid-19, e se soma a mais de quatrocentos mil 
brasileiros que já foram levados por essa terrível doença. Então rogo aqui as bênçãos 
de Deus para o nosso colega, o Deputado Cabo Almi. Senhor Presidente, eu venho 
nesta manhã falar da questão relacionada à saúde indígena do meu Município de 
Dourados. Os representantes das comunidades indígenas Guarani, Kaiowá e Terena, 
pertencentes ao polo da base de saúde indígena de Dourados, fazem a ocupação de 
forma pacífica e ordeira, no polo do Distrito Sanitário Especial Indígena (Dsei), para 
denunciar a situação de abandono da saúde indígena na maior reserva indígena de 
Dourados, que conta com aproximadamente dezessete mil pessoas; são dezessete mil 
almas vivendo ali na aldeia, em Dourados, que tem uma das maiores aldeias urbanas 
do Brasil. Essa situação de abandono e de sucateamento está diretamente relacionada 
à falta de planejamento, falta de organização e de gestão, notadamente por parte do 
comando da Sesai. E ela se agravou muito fortemente ao longo desses últimos doze 
meses em razão da Covid-19 e, pasmem, mesmo nesse cenário de pandemia, com 
demissões de funcionários que ocupam funções estratégicas na articulação e na 
execução de ações dentro da comunidade indígena. Soma-se a isso a falta de 
estrutura logística para proporcionar o deslocamento das equipes até as aldeias e 
comunidades indígenas, bem como, a falta de insumos, equipamentos de proteção 
individual suficientes para os profissionais de saúde atenderem adequadamente as 
populações indígenas. Além disso, periodicamente nós temos recebido denúncias da 
falta de medicamentos básicos para os principais problemas de saúde da comunidade 
indígena local, e até mesmo, Deputado Professor Rinaldo, de falta de medicamento de 
uso contínuo de pressão alta e diabetes para centenas de pacientes cadastrados no 
Programa de Atenção Básica. Essas unidades de saúde continuam em estado 
precário, insalubre, com iluminação péssima, ventilação precária, e essa é uma 
situação que chama muito a atenção, ou seja, esse processo de sucateamento e 
abandono vivido pela nossa população indígena. Em julho de 2017, lá em Dourados, 
foi anunciado com toda pompa o ''Brasil Sorridente''. Foram anunciadas com todas as 
pompas essas três unidades móveis; e hoje esses veículos se somam a mais outros 
vinte e seis veículos e seis motocicletas que estão abandonados no pátio do Distrito 
Sanitário Especial Indígena. São vinte e seis veículos, seis motocicletas e essas três 
unidades móveis que o mato está tomando conta embaixo de árvores; e os irmãos 
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indígenas estão sofrendo no aspecto da saúde com essa situação de abandono. Isso 
está muito associado à inércia da Funai e da Sesai. O Conselho Local de Saúde 
Indígena e os membros do Conselho Distrital de Saúde, que são instâncias legítimas 
das comunidades indígenas, e que representam essas populações junto com outras 
lideranças e usuários estão nessa mobilização na sede do polo base para denunciar, 
para chamar a atenção das autoridades como estou fazendo nesta manhã na tribuna 
desta Casa, chamando a atenção da imprensa para que não volte a acontecer aquele 
retrato triste e fúnebre de 2004, em que Dourados foi referência nacional negativa pela 
desnutrição infantil e pela morte de dezenas de pequenos indígenas perdidos pela 
inércia, pelo abandono na questão de saúde. Concedo apartes aos Deputados Zé 
Teixeira e Felipe Orro. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Obrigado, nobre Deputado Barbosinha. 
Vossa Excelência aborda um tema extremamente importante, com a propriedade que 
Vossa Excelência tem das suas qualidades morais e intelectuais, e que realmente está 
acontecendo. Vossa Excelência coloca de uma forma muito importante e veemente um 
fato que realmente está afligindo essas comunidades indígenas, ou seja, a questão da 
saúde, a questão da falta de atenção e de atuação dos órgãos responsáveis, como 
Sesai e Funai. Nesta pandemia famílias inteiras foram dizimadas e precisam de uma 
atenção redobrada. Mas nós estamos vendo que os atendimentos diminuíram, o 
cuidado diminuiu, faltam medicamentos para pessoas com comorbidades, faltam mais 
médicos, mais equipes médicas, mas não vemos isso sendo suprido. Então. mais uma 
vez eu parabenizo o discurso de Vossa Excelência, pela inteligência e propriedade 
com que aborda o assunto desse movimento em Mato Grosso do Sul; isso é de suma 
importância. Hoje nós temos uma das maiores populações indígenas do Brasil, e 
temos que cuidar disso. É preciso responsabilidade do poder público, e nós estamos 
atentos a isso. Parabéns a Vossa Excelência. Muito obrigado pelo aparte. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu agradeço, Deputado Felipe Orro, e 
incorporo na íntegra a sua fala. Concedo um aparte ao Deputado Zé Teixeira.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA – Deputado Barbosinha, primeiramente eu 
quero parabenizá-lo pelo tema, pois é de se indignar mesmo como descaso com que a 
Funai e a Sesai tratam deste assunto. Eu nunca vi, na história de Mato Grosso do Sul 
e de Dourados, receber tanto recurso como a fundação evangélica que administra o 
Hospital Evangélico aqui na aldeia recebeu; tanto recurso financeiro como recebeu nos 
governos do nosso ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva e da ex-presidente Dilma 
Rousseff; era um desperdício, porque foi o período em que mais houve mortes aqui no 
Hospital Evangélico e na Aldeia Bororó, de Dourados, por desnutrição. Inclusive houve 
uma CPI. Então mexer com isso é mexer em vespeiro, porque quem deveria assumir a 
saúde indígena da maior aldeia indígena de Mato Grosso do Sul deveria ser a 
Faculdade de Dourados, que tem condições de administrar o recurso financeiro e dar 
atenção pertinente para atender a comunidade indígena, as crianças, os jovens e os 
idosos, com dignidade e com respeito, porque sempre que os recursos chegam, não 
sabem para onde vão, e as pessoas não veem melhora na saúde, nem na 
alimentação; tanto é que o Governo Estadual contribui todo mês com uma quantidade 
substancial de cestas básicas para as comunidades indígenas. Então não existe 
planejamento, não existe agricultura de sobrevivência e de subsistência, não existe 
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nada na reserva. O que nós assistimos passando na rodovia entre Itaporã e Dourados 
é uma plantação enorme de braquiária, mas lá não tem gado. Então é isso que está aí 
para todos verem. E muito pior é na Taipu, em Caparaó, e na desapropriação que 
fizeram dos produtores em Panambi, em cerca de mil e duzentos hectares. Colocaram 
lá uma quantidade de índios bem pequena que vivem das reformas que Vossa 
Excelência está colocando. Não há condições e investimentos nem para subsistência 
deles. Parabéns pelo tema! Conte comigo para o apoio que Vossa Excelência achar 
necessário. Muito obrigado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Já encerrando, quero dizer que lá falta 
água e falta remédio. Enquanto o Deputado Zé Teixeira falava, eu mostrava as fotos 
do cemitério de veículos que virou pátio da Sesai lá em Dourados; é de cortar o 
coração. Eu vou conclamar a nossa Ministra Tereza Cristina para que monte um 
programa no Ministério da Agricultura voltado para as aldeias indígenas, que crie 
meios de subsistência. Neste momento é preciso se condoer para que esses nossos 
irmãos recebam medicamentos, alimentos e atenção, pois eles não têm o básico, que 
é a água. Eu agradeço a oportunidade e a paciência, Deputado Paulo Corrêa. Muito 
obrigado.  

PRESIDENTE - Agradeço a compreensão, nobre Deputado. Eu só tenho 
que fazer cumprir o Regimento, mas o assunto é de suma importância. Parabéns! Com 
a palavra, o Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, eu gostaria de 
abordar dois temas importantes: o primeiro deles é que ontem nós tivemos uma 
discussão durante toda a tarde na Frente Parlamentar da Tríplice Epidemia, que é um 
tema recorrente em todos os anos. E este ano, Mato Grosso do Sul está mostrando 
informações de que a dengue, a zica e a chikungunya terão um aumento no número 
de infestações e de infecções na nossa população. E isso junto com a Covid-19 traz 
um cenário preocupante; nós temos que apresentar ações. Dentro de toda essa 
discussão, nós apresentamos um projeto piloto em Anaurilândia, que foi a compra de 
bicicletas elétricas para os agentes de saúde. Compramos essas bicicletas elétricas 
que já foram entregues por intermédio de emendas parlamentares, estamos 
acompanhando e observamos que melhorou muito a ação dos agentes de saúde na 
cidade, porque facilita a locomoção e eles têm uma autonomia maior para fazer o seu 
trabalho de busca de informações, lendo alguma coisa ou transportando formulários. 
Os agentes de saúde no combate tanto da dengue como da Covid-19 são 
fundamentais. Então nós encaminhamos essa alternativa ao Secretário de Estado de 
Saúde, Geraldo Rezende, para que o Estado avalie a compra dessas bicicletas para 
todos os agentes de saúde do Estado. Se não for possível comprar para todos os 
agentes de saúde do Estado, deve-se selecionar equipes que tenham que se 
locomover num espaço maior. Então essa ação já foi testada, e vejo isso como uma 
forma de prevenir várias situações e de fazer com que os agentes tenham condições 
de fazer melhor o seu trabalho. Senhor Presidente, hoje fizemos um encaminhamento 
à Secretária de Estado de Educação, para que ela dê continuidade ao processo 
seletivo previsto no Edital nº 01/2021, que visa à contratação de assistentes de 
atividades educacionais. Esses técnicos têm a função de suporte de tecnologia nas 
escolas, e isso dá um maior suporte de atendimento à aprendizagem on-line com 
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vídeos, por celular e computador. Então esses técnicos terão condições de auxiliar 
melhor o professor, de dar assistência, de ter esse olhar tecnológico para que sejam 
minimizadas as perdas da educação, pois essas aulas on-line são algo novo para 
todos, e não houve preparação específica e técnica para uso dessa modalidade. 
Então, estamos fazendo esse pedido à secretária, em nome dessa comunidade 
escolar que nos pediu; recebemos alguns ofícios, e foram apresentados alguns pleitos 
por vereadores, para que o Estado acelere e dê continuidade a essas contratações. 
Era o que eu tinha, Senhor Presidente. Muito obrigado. Bom dia a todos. 

PRESIDENTE - Agradeço. Com a palavra, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente e Senhores Deputados. 
Eu quero fazer uma solicitação ao Governo do Estado, por intermédio da líder do 
Governo, a Deputada Mara Caseiro, em nome dos artistas e produtores culturais que 
estão pleiteando os recursos da Lei Aldir Blanc, do auxílio emergencial da cultura. Na 
verdade, nós aprovamos aqui um projeto de lei para desburocratizar o acesso dessas 
pessoas a esse auxílio emergencial. Eu tive uma contribuição muito grande da 
Deputada Mara Caseiro nesse aspecto, e a própria assessoria jurídica do Governo nos 
auxiliou para que o projeto atingisse os seus objetivos; e o projeto foi aprovado. De 
fato, os artistas e produtores culturais ficaram muito satisfeitos, porque realmente 
desburocratizou, retirou aquelas exigências de apresentação de certidões negativas e 
uma série de documentos para que as pudessem receber o seu auxílio. Porém, a 
informação agora é que haverá um atraso no pagamento desse auxílio emergencial, 
por conta da mudança que houve na estrutura administrativa do Governo. Nós 
aprovamos aqui um projeto criando a Secretaria de Estado de Cultura e Cidadania, e a 
Fundação de Cultura deixou de estar ligada à Governadoria e passou a estar ligada a 
essa nova Secretaria de Cultura e Cidadania. E a informação de representantes da 
Fundação de Cultura é de que haverá um atraso na liberação dos recursos do auxílio 
emergencial, em função dessa mudança na estrutura administrativa do Governo. Eu 
queria fazer um apelo, porque, como se trata de um auxílio emergencial, as pessoas 
estão desesperadas, estão muito necessitadas desse recurso. Eu penso que é preciso 
haver uma prioridade neste momento, uma atenção especial, para que esse 
pagamento não seja dificultado ainda mais neste momento, e que haja uma maior 
agilidade no pagamento desses recursos. Então eu queria fazer um apelo aqui: que a 
liderança do Governo nos ajude nessa interlocução.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Permite-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Com certeza, Deputada Mara Caseiro. 
Inclusive eu queria muito contar com o apoio de Vossa Excelência neste sentido, para 
que não haja tanto atraso no pagamento desses recursos. Pelo menos essa é a 
informação que me foi repassada, e ficamos bastante apreensivos com isso. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Então, Deputado Pedro Kemp, 
realmente há uma mudança de secretarias com a criação da Secretaria de Estado de 
Cidadania e Cultura. É claro que a Fundação de Cultura passa a estar vinculada a 
essa Secretaria, e por conta dessa nova secretaria eles estão devolvendo a unidade 
gestora que era da antiga Secretaria de Estado de Cultura. Então tem um tramite legal, 
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um tramite contábil para se proceder diante desta criação. Além disso, ontem também, 
conversando com alguns órgãos de governo, tentando realmente entender a agilizar 
esse processo, o que ocorreu? É preciso fazer a nomeação de um novo secretário; e a 
partir da nomeação do novo secretário serão iniciados os trâmites legais dessa 
unidade gestora, ou seja, o novo secretário tem que fazer toda a documentação, 
assinatura digital, e essa coisa toda que precisa estar bem legalizada nos trâmites 
normais. A partir da nomeação, a gente acredita que em cinco ou seis dias, toda essa 
tramitação estará regularizada, e deve-se começar a autorizar esses pagamentos. 
Havia também uma preocupação, Deputado Pedro Kemp, sobre as pessoas perderem 
esse recurso. Digo que não há menor possibilidade de isso acontecer. O recurso está 
lá. Não tem condições de mexer nesse recurso, e também não há possibilidade de 
devolver esse recurso para a União; então ele será pago, sim, a esses artistas que 
foram selecionados. No entanto vão ter de ter um pouco de paciência. Mas eu me 
somo ao senhor, Deputado Pedro Kemp, para que a gente cobre a nova secretaria 
para que isso aconteça com maior agilidade possível. Eles já estão focados nisso para 
tentar agilizar esse trâmite. Ontem a gente trabalhou e já mexeu dentro do Governo 
para que isso aconteça com a maior agilidade possível.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputada Mara Caseiro. 
Agradeço o empenho de Vossa Excelência, e vou repassar essas informações para as 
pessoas que estão interessadas, e também ao pessoal do Fórum Estadual de Cultura. 
Vamos fazer votos de que o mais breve possível o novo secretário assuma e agilize 
esses pagamentos. Muito obrigado. Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Pedro Kemp. Para encerrar, vamos 
tentar fazer uma coisa. Eu peço a atenção de todos vocês. Foi passada a mim ontem, 
aproximadamente às vinte e duas horas e vinte minutos, o resultado da vacinação de 
Campo Grande; e nos enche de orgulho o nosso Prefeito Marquinhos Trad. Agora 
quero que o Senhor Ênio apareça em nosso vídeo para que todos os Deputados 
saibam. O Senhor Ênio Buzaneli assume agora a Gerência de Informática. Por favor, 
retire um pouco a máscara, Ênio, para que todos o vejam. Todos te conhecem, mas 
mesmo assim é importante que você seja apresentado. O Senhor Paulo Zandoná 
aposentou, Deputado Pedro Kemp e Deputada Mara Caseiro. Agora o Senhor Ênio 
assume a Gerência de Tecnologia de Informática, por indicação do Presidente e da 
Mesa Diretora. É uma pessoa que já vinha fazendo um trabalho em conjunto muito 
silencioso, e continuará fazendo esse trabalho, com certeza, de forma correta aqui em 
nossa Casa. E eu passei a ele um dado que é o vacinômetro. Vou tentar colocar na 
tela de vocês para encerrar a Sessão. Senhor Ênio, o vacinômetro, conseguimos. O 
vacinômetro ontem conseguiu onze mil pessoas. Tem que congelar a última cena, por 
favor, se você puder. Duzentas e treze mil pessoas receberam a primeira dose, 
sessenta e nove mil e sessenta e três pessoas receberam a segunda dose, inclusive 
há que se penitenciar, pois está em falta para a segunda dose, por não ter vindo para 
Mato Grosso do Sul, por isso teve pouco mais de um mil e duzentas doses. O Prefeito 
Marquinhos Trad me avisou sobre isso ontem, e estamos esperando a segunda dose 
da Coronavac. Ontem, onze mil pessoas foram vacinadas, e atingimos 23,58% de 
pessoas vacinadas no Município de Campo Grande. Parabenizo o Prefeito Marquinhos 
Trad; o Senhor José Mauro, nosso Secretário Municipal de Saúde; o Senhor Geraldo 
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Resende, nosso Secretário de Estado de Saúde; e o Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja. Declaro encerrada a presente Sessão. Está encerrada (10h41min). 


